
近日，济南军区总医院普外科利用达芬奇机器人，成功为一名86岁高龄的直肠癌
患者实施手术。据悉，这是山东首例达芬奇机器人手术。机器人来帮忙做外科手术？
相信很多人都是头一次听说。那么，机器人是怎样工作的，与传统手术相比，机器人
手术的优势在哪里，机器人手术的未来前景又如何呢？

济南军区总医院作为我省唯一一家引入全球高尖端医疗设备“达芬奇手术机器
人”的医院，其对高科技医学的把握与应用可窥见一斑。作为医院管理者，朱春生院
长有极强的品牌意识和服务意识，在医改的大背景下，朱院长领导下的军区医院充分
发挥医院的公益性，把医疗服务转变为高科技的健康服务。近日，朱春生院长接受了
本报专访，为广大读者揭开达芬奇机器人神秘面纱，详解医院未来发展规划。

问：您好朱院长 ,许多人都对能做外科手术的机
器人比较好奇，能不能给我们介绍一下，机器人是
如何工作的？

朱院长：“达芬奇”实际上是一个复杂的手术
系统，是将计算机技术、视频显微技术、远程通讯
技术及现代医学技术进行充分结合，以全新的视角
和微创效果将手术的精确提升到了一个全新的高
度。手术时，其机械臂通过套管，从微小的切口进
入病人体内，在病变部位大显身手。手术中，“达
芬奇”的操作臂与电脑控制台相连，医生坐在离病
人较远的操作台旁，他的手臂、手腕和手指动作被
直接复制到机器手臂上，然后，机器手便可在人体
内进行操作。因此可以说，手术的主角依然是医
生。

问：与传统手术相比，“达芬奇”最显著的优
势是什么？

朱院长：“达芬奇”手术与传统手术相比，具
有能够突破人眼局限、突破人手局限和无需开腹等
多种优势。首先它突破了人眼的极限，可以进入人
体内部的机器镜使手术视野放大20倍；其次，突破了
人手的极限，原来人手伸不进的区域，机械手却可
以在360度的空间下灵活穿行，完成转动、挪动、摆
动、紧握等各种动作，而且没有颤抖，操作更安
全；另外，在手术创伤方面具有明显的优势，只需
在胸壁打几个小孔就能完成手术，大大降低了创
伤，大部分病人不需要输血，也几乎不发生感染，
在术后短时间内即可恢复正常生活和工作；最后，
机器人可以随时保持旺盛的工作精力，它的刀是又
快又准，而且时间再长也不会疲累或手酸，呵呵。

问：既然机器人手术系统具有这么多的优势，
那么，您认为机器人手术能替代传统手术吗？其发
展前景如何？

朱院长：和其他手术一样，机器人做手术也要
有其适应症，目前并不是所有的外科手术都能应用
此项技术。机器人外科目前还只是初期发展阶段，
虽然其发展前景与未来还难以预料，但有一点已经
被证明了：就是它使得微创外科技术向更高难复杂
手术突进。随着机器人技术的发展，机器人外科手
术水平也将快速提升，在一些领域，机器人手术已
取代了传统开放手术的位置。

大家都知道，传统外科手术中，病人将承受巨
大创伤，而机器人手术系统已经展现出的安全、可
靠、手术效果良好等特点，会让越来越多的病人认
可与接受这一治疗。

问：朱院长，前面我们谈到的机
器人手术属于高尖端的医疗科技，这
是不是意味着，操作机器人来完成手
术的医生也都是尖端的人才，对于这
些人才的培养，医院下了哪些功夫？

朱院长：这个问题提出了一个关
键点，一所医院要想为百姓提供高质
量的健康服务，除了高端医疗设备的
引进，更需要重视高科技人才的培
养。

以外科医学为例，“达芬奇”的
出现无疑开创了全新的外科模式，这
势必对参与手术的医生提出更高的要
求，改变传统的手术概念，手术团队
必须具备良好的作战能力。

一直以来，学科人才是军区医院
人才内涵质量建设的重中之重。一方
面，在学科建设上，我们按照“科室
重组、强强联合、以强带弱”的思
路，积极打造优势学科群体，目前拥
有多个具有特色的全军、军区研究所
和专科中心。另一方面，在人才队伍
建设上，积极打造名医名师。开展科
室主任讲座、名家论坛、精品课堂活
动，营造良好的学习、学术氛围。积
极引进挖潜，充分利用军区唯一的博
士后科研工作站的优势，大力借助全
区6个博士后联合培养点平台，形成
了“立足总院，辐射全区”的人才培
养平台。组建“院士工作站”，聘请
两院院士帮助理思路、搞科研、看门
诊、做手术，开展技术帮带等等。

为积极创建研究型医院，我们设
立院长基金，拿出660万元重奖高等
级科研奖项和高质量论文。这些工作
扎实有效的开展，夯实了军区医院强
有力的人才基础。最近，我们病理科
年轻的邰艳红博士拿到了全国科技大

奖——— 求是杰出青年奖，很好的说明
了总院人才队伍跨向了更高的领域。

问：医院引进的医疗设备，不少
都属于世界领先水平，医院为何在设
备的引进方面如此大手笔，能给我们
介绍一下吗？

朱院长：部队医院的发展，其医
疗仪器设备的发展也是重要内容之
一。医疗仪器设备的现代化程度就是
医院现代化水平的标志。同时，医疗
设备主要用于人体，其质量的好坏直
接影响到患者生命的安危，这也决定
了我们一直致力于提高医疗设备的质
量保证和质量控制工作。仅从去年年
底以来，除了手术机器人，医院还先
后引进射波刀、术中放疗系统、3 . 0

磁共振等价值1 . 2亿元的大型医疗设
备，设备总值达到8 . 5亿元。

问：许多曾到医院就诊的患者都
有这样一个印象：在军区医院看病越
来越方便快捷了，不用出大楼就能完
成所有的检查。在方便患者方面，医
院一定花了不少心思吧。

朱院长：从2009年6月份开始，
我 们 就 有 计 划 有 步 骤 地 启 动 门 诊
楼、内科病房楼、干部保健楼、物
资管理中心等“三大三小”的工程
建设，总建筑面积 1 3万余平方米，
现已全部完成。现在医院的总建筑
面积为39 . 7 1万平方米，其中医疗用
房面积22 . 55万平方米。

为 方 便 患 者 就 诊 ， 我 们 实 行
“一卡通”，各层都设有收费挂号
窗，就诊人员可在同一层内完成挂
号、候诊、就诊、缴费、检查、自
动查询等程序，方便快捷；新建成
的门诊楼和医技楼相连成为一体，
患者不用出大楼就能完成所有的检

查，方便快捷；我们引进了济南首
套“整包装门诊自动发药机”，自
动 发 药 机 与 医 院 的 信 息 系 统 相 连
接，可自动化传送、处理病人的处
方信息。病人一般 5到 8秒就可以完
成取药过程，比原来缩短了一半时
间；门诊大楼还专门设立了医护人员
通道，实现医患分开，避免交叉感
染。此外，我们还围绕“人性化服
务”目标，开展了节假日照常门诊并
免收挂号费、危重病人上门服务、咨
询服务热线电话、复诊优惠、电话随
访、门诊温馨导医等措施。

问：朱院长，祝贺您刚刚被评为
全国优秀医院院长。作为一名部队医
院的院长，您多次强调部队医院也要
为社会服务、为人民服务这样的观
点。那部队医院怎样才能在服务部队
官兵的同时，为广大百姓提供满意服
务？

朱院长：部队医院历来就是拥民
爱民的服务典范，“让患者明明白白
看病”是济南军区总医院对所有患者
的承诺。只有做到让百姓满意，济南
军区总医院这块军字品牌，才能深入
人心。我院多年来大力发展的科研和
临床医疗技术，是军地通用、军民通
用的。军事医学的研究成果，经过临
床转化之后，应用于广大普通患者，
为广大人民群众服务，也是人民子弟
兵反哺于人民群众的最好方式。

为了更好地为官兵百姓的健康
保驾护航，近几年我院引进了国内
外先进的管理与服务理念，形成了
独有的管理与服务模式。由于部队
与医德医风的双重规范，医疗服务
以及患者自身权利也会更有保障。
为患者提供优质、高效、低耗的“人
性化服务”，是我们的永恒追求。

嘉宾简介：朱春生，男，汉族，黑龙江庆
安人，医学博士。1962年11月出生，1981年
9月入伍，1983年5月入党，赴外留学并作
访问学者。2009年2月任济南军区总医院院
长，专业技术五级，大校军衔，主任医师,

博士生导师。现为全军耳鼻喉专业委员会
副主委，济南军区医院管理、耳鼻喉专业
委员会主委，2012年被评为全国优秀院长
并被表彰为全国百姓放心示范医院优秀管
理者。
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我省首台手术机器人落户
济南军区总医院

——— 院长朱春生接受本报专访，解读达芬奇机器人引领精准手术新时代

“达芬奇”手术机器人模拟操作腹部手术

手术机器人
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